

LA PRENSA

PERIÓDICO SOCIAL, COMERCIAL, SPORTIVO Y RURAL

AÑO I

Fray Bentos, Agosto 14 de 1919

N.º 13

LA PRENSA

Redactores:

ALBERTO SALLENAVE
EULOGIO CÁCERES
PEDRO LUDUEÑA

Redacción y Administración
CALLE ESPAÑA N.º 92

Aparece los JUEVES

Tarifa de suscripción

Por mes	\$ 0.30
» trimestre	» 0.85
» año	» 3.50
Semestre	» 1.75

Nuestras ideas

Cada vez que pulsamos la pluma para inculcar en el papel nuestras ideas individuales; cada vez que nuestro espíritu exhala los más nobles sentimientos intelectuales, para expresarnos valiéndonos del lenguaje escrito, tal el que utilizamos hoy para esparrir nuestras modestas frases por medio de nuestra pequeña publicación, nos inspira un caudal de dulces ideales, para impulsarnos luego a explicar lo más claramente que nos permita nuestra respectiva intelectualidad, los geniales presentimientos que encierra nuestro espíritu.

Si bien no todos concretamos nuestras respectivas ideas con las muy cultas y elevadas de los grandes filósofos, utilizamos un sistema práctico de hacernos comprensibles sin mayores escrupulos de todo aquel que se digne leer nuestros párrafos inculcados modestamente en el apropiado papel que nos brinda su utilidad.

Distamos mucho, bien lo

sabemos, de emplear en nuestras expresiones, esos términos científicos o literarios con que engalanar las páginas de muchos libros o periódicos, tantos conocidos escritores de ideas muy profundizadas y sentimientos muy fecundos; la modestia y sencillez que utilizamos, no quita, ni mucho menos, el mérito de nuestra hoja, sino que, por el contrario, la hace más aceptable, por cuanto es mucho más comprensible, y nadie podría quedar sin entender claramente nuestras expresiones.

como equivocarse, donde se desarrolló el drama; lo dicen esos semblantes donde se refleja la indiferente compasión que nos produce la desgracia ajena.

El médico diagnostica:

—Síncope cardiaco.

Ordena llevar el cadáver y sale él también después, sin haber oido el llanto de la desolada mujer.

—Acaso no es molesto oír las quejas del prójimo que sufre? Lo utilitario está en no sentirlas uno.

Al fin y al cabo, esa mujer no quedaba sola, quedaba acompañada por la miseria y el dolor.

El cronista, humano al fin, se conduce; recuerda que en su hogar tiene una madre y piensa en lo que serfa de ella si le ocurriera una desgracia semejante,

piensa en su hermana, de la cual es el único apoyo moral, e interroga:

—¡Es la historia del pobre Señor! Llevábamos una vida muy feliz... mi esposo trabajaba, mi hija también, y no faltaba pan.

Un dia la chica llegó tarde, a la noche siguiente también, y mi corazón de madre me anunció la falta, que traté de ocultar. Al fin, mi esposo tuvo que saberlo, y en un paroxismo de furor, la echó de la casa.

Desde entonces sufrió del corazón.

Algun tiempo transcurrió; llorando yo la ausencia de mi hija y sufriendo mi marido la angustia del remordimiento, más sus conceptos rígidos en moral le impidieron volver sobre sus pasos. Hoy llegaron noticias de

La farándula que pasa

Continuación

Es en la pieza 8, no hay

El misterio del crimen

Por Alberto Sallenave.

—David Charme habitaba un espléndido a la vez que elegante edificio, en una de las principales avenidas de la populosa ciudad de París donde tenía como damente instalado su laboratorio químico; allí trabajaba en su delicada profesión, juntamente con su compañero inseparable y fiel secretario, Jaime Cohen. Este también era muy práctico en el oficio que ejercía.

Aquel dia, se encontraban ambos entregados a su delicada labor, cuando de pronto suena la campanilla eléctrica; alguien, pues, llamaba al zaguán. Un criado entra en el laboratorio, portando una tarjeta de visita, que entrega a David, en la que se leían estas palabras: Enrique Daumont «abcga do».

El químico hizo una señal al criado ordenando hiciera pasar al desconocido visitante.

No esperaba lo que iba a suceder; el objeto de la visita del abogado, no era por cierto, el que David se imaginaba.

Jaime, que era bastante desconfiado, abrió un cajón de la mesa en que trabajaba, y sacó un pequeño revólver de bolsillo, al ver la expresión extraña de su compañero, y lo oculta en una vasija que había a su lado.

Entra el visitante; un tipo de regular estatura, de semblante lampiño; contaría más o menos unos 28 o 30 años de edad, era más bien delgado que grueso. David, de pie, ordenó el retiro del criado; invitó al visitante a tomar asiento, lo que hizo éste después de saludar también a Jaime, a la vez que los dos compañeros tomaban sus respectivos asien-

tos.

El químico, ansioso de saber el origen de tal visita y viendo que el abogado aún no hablaba, se apresuró a interrogar.

—Podría saber a qué debo el honor de su visita?

—El principal objeto que me trae a visitarle—responde Enrique—es el de poner en conocimiento suyo, que se le acusa como autor del asesinato del señor Jackson, ocurrido anoche mientras dormía. Un sirviente de la casa, declaró haber distinguido al asesino saltar por una ventana, y entre las sombras, le pareció reconocerla Vd. en la silueta que huya; no obstante, el intruso asesino al saltar de la ventana al jardín, ha caído, dejando una clara huella en la tierra húmeda del jardín. Yo he creído conveniente prevenirle a Vd. para que tome sus procedimientos.

Continuará.

la desgraciada: fué recogida moribunda, y murió en un hospital.

ALFONSO MORA.
(Continuara)

Asuntos comerciales

Especial para LA PRENSA

Se recompensa al empleado de muchas y diferentes maneras, unas veces por medio de una demostración matática el día primero de cada año; otras, aumentando el sueldo cada año; otras, haciéndole participe en un tanto por ciento sobre los beneficios líquidos que el balance ha producido en el año.

También sucede a veces, y esto es lo que más agradece y tiene en estima el empleado, que su principal o principales lo asocien al nombre o a la razón social que tantos años ha servido, dándole, a más de la consideración aneja a su nueva categoría, una parte más importante en las utilidades del negocio o comercio. El hombre así agradecido, no puede dejar de emplear toda vía más actividad e inteligencia en pro de los intereses que hasta entonces había defendido con anhelo, y que en adelante aún mirará con más fervor por considerarlos como propios.

Todas esas declaraciones, hechas por lo que nos aconseja la observación y la experiencia que tenemos de lo que pasa en el taller, en la fábrica y en la oficina o en el despacho, las hemos expuesto con ánimo de inculcar la conveniencia que el principal tiene en atender cómo es debido a sus dependientes, para que éstos lo respeten y le den el mayor resultado posible en sus trabajos.

X. X.

Continuara.

Qué sucede?

En nuestro Juzgado Departamental, sucede algo que no tiene nombre.

Hace unos meses faltaba el señor Fiscal.

Bueno; pasó esto y hoy es el señor Juez.

Hace ya hoy 14 días que se reabrieron estas oficinas y todavía falta el Juez, causando gran molestia entre los que tienen que tramitar asuntos.

El despacho de éste Juzgado tiene que ir a Mercedes, donde el Juez está enfermo, por lo que tuvo que seguir éste a Paysandú donde se gún parece, no hay gran actividad, pues hace más de 10 días se mandaron varios expedientes, los cuales no han sido devueltos todavía.

Entre los perjudicados se hallan los hermanos Francisco y Balbino Pérez, los que fueron impunemente heridos en Arroyo Grande, encontrándose hoy en calidad de detenidos en nuestro Hospital, a los que no ha sido posible tomarles declaración aún, por encontrarse el sumario en Paysandú.

Damos traslado a la Exma Alta Corte de Justicia.

Próxima conferencia

Dentro de breves días, dará una conferencia literaria en uno de nuestros salones, el doctor Carlos Cavaco, conocido hombre de letras de la Capital brasileña, quien es nuestro huésped desde hace unos días.

Esperamos que dicha conferencia obtenga el más lisonjero éxito.

Cultura Física

FOOT-BALL

Laureles v. Fray Bentos

Bajo las órdenes del referére señor Carlos Rompani,

se efectuó el domingo este partido de primera división, por la copa «Dr. Quintana» en el field municipal.

A la hora reglamentaria, suena el silbato inicial y comienza el match; desde un principio, Laureles empezó a dominar en algo a su adversario.

El referére desde un principio empezó a fallar en algo; pues parecía ser partida del cuadro albiverde, por lo cual el público hizo algunas justas protestas.

En una carga de Laureles, el arco aurinegro, defendido por H. Grieco, dió alojamiento a la ball, marcándose el primer goal a favor de los albiverdes.

Puesta nuevamente en movimiento, y después de varias cargas de ambos lados, y algunas fallas del referére, la pelota entra nuevamente en el arco de Fray Bentos; Laureles pues, conquistó un segundo goal.

Finalizado el primer half time, el público invadió la cancha, aclamando a ambos teams.

Reanudado nuevamente el juego los «muchachos» empezaron a cargar de ambos lados; y el árbitro fallaba... fallaba... acertando ciertas veces, por no oír las protestas que le dirigía el público.

Después de varios ataques, Fray Bentos se vió favorecido con un goal, lo que despertó gran animación general. Recién a esta altura el referére se empezó a despertar algo, actuando con un poco más de justicia; pero no correctamente.

Continúa el juego; muy buenos ataques, muchas combinaciones, todos fueron malogrados.

Terminó el match con el siguiente score:

Laureles 2, Fray Bentos 1

El referére nos extrañó con su actuación, pues nunca se había portado como en este encuentro; siendo siempre un caballero recto.

Fray Bentos v. Liebig's

En el mismo field, se jugó este partido de segunda división bajo las órdenes del juez Luis Cochinello; bastante interesante resultó por cierto.

En el primer half time, Fray Bentos se anota un gole a su favor; aún cuando Liebig's llevó muy buenos ataques, el arquero aurinegro los malogró todos, demostrando gran pericia en el puesto que ocupaba.

Finalizado el primer tiempo y reanudado el juego, Fray Bentos fué castigado con un penal tykick que atajó maravillosamente el arquero.

Antes de finalizar el partido el guardavalla aurinegro atajó un buen schot, pero acto continuo se le dirigió otro cejado, que fué imposible malograrlo. Score final: Fray Bentos 1 Liebig's 1

Boiso Lanza

El domingo último fué el primer aniversario de la muerte del infeliz aviador uruguayo Juan Boiso Lanza, cuyo trágico fin fué hondamente sentido en Europa i Sud América.

El 10 de Agosto de 1918, mientras este intrépido aviador realizaba un vuelo sobre la ciudad de Pau fué sorprendido por la Parca elevándolo hacia lo desconocido.

Los restos del malogrado compatriota llegaron posiblemente el 15 a Montevideo, en un vapor francés.

TEATROS Y CINES

La Compañía Carreras

Después de haber cosechado nuevos éxitos en el teatro Español de Durazno, acaba de seguir viaje para Flores la Compañía que dirige el eximio artista español Nicolás Carreras.

Feliz viaje.

Opera

El próximo 16 del corriente, debutará en la capital sanducera, la gran compañía lírica de ópera italiana que dirige el maestro señor Salvador Alitta.

En el elenco figuran notables artistas como el barítono Modesto Pesce, tenor Domingo Angelo, bajos Desiderio Garavagli y Angel Gamba y las soprano señora Martinzoli y señoritas Nora Saroll y Lola Martínez.

Dicha troupe irá luego al Salto.

Los Cines

Después de una breve «relache» reabrieron sus puertas al público el sábado por la noche, nuestros salones de biógrafos.

El «Doré» exhibió la cinta «Gente de Mar» que agració mucho a la numerosa concurrencia que asistió.

Stella D' Italia

Este amplio cine teatro, nos ofreció en la tarde del domingo un matiné, con un interesante programa.

Por la noche, se reflejó en la tela la película en 10 actos titulada «La oportunidad».

Para el próximo sábado sus empresarios ofrecen al público la exhibición de la sin igual película «Sed de Venganza» por William Farnum.

Auguramos un feliz éxito.

Cine Dore

En este popular salón cinematográfico hubo nuevo programa el domingo.

En 1.a sección fué exhibida la notable comedia dramática interpretada por la conocida actriz Margarita Fischer titulada: «Matrimonio Policial» en 10 actos, y la cinta del

natural Actualidad de la Guerra.

En 2.a fué la divertida farsa americana titulada: «Torpeado»

Fiestas y reuniones

El jueves último tuvo lugar en el domicilio de la festejada en la Avenida Rincón, una animada reunión social, festejando el cumpleaño de la señorita Andrada.

Después de la cena, se bailó con gran «entrain» pasando los invitados ratos muy agradables.

Luego se pasó al «buffet» que nada dejó de depear, estando a cargo de la renombrada confitería «La Uruguaya».

Los dueños de la casa atendieron a sus visitantes con una exquisita amabilidad.

Entre los concurrentes vimos a demás de la festejada las señoritas Catalina y Geronima Andrada, María Condón Carola y Mangacha Fernández, Pepita Boloque, María Esther Condón Vizencina Ciordano, Juanita y Letona Amaral, María Ana Condón, Anita Ressi, María Rosa Iribarren, señoras María C. de Condón Josefina I. de Maidana, María N. de Cutre y Carmen N. de Giordano y los jóvenes Luis Fernández, Vital Andrada, Nicasio Martínez Coco, Manuel y Ricardo Maidana y Juan Angel Andrada.

Una bien organizada orquesta amenizó esta hermosa reunión.

Vayan hacia la festeja da nuestras más sinceras felicitaciones.

Asuntos varios**Football callejero**

Comprendiendo el gran

desarrollo que va tomando el football callejero en nuestra ciudad, es que nos ocupamos hoy de llamar la atención a quienes corresponda sobre este asunto.

Diariamente se efectúan innumerables match en medio de las calles, donde una «patota de muchachos» ha cen sus respuestas combinatorias y se disputan el campeonato, arrojando la bala a la nariz de algún desdichado que acierta a pasar en ese momento por el espacioso field; y estos son los mejores goals.

Algunas ventanas con sus vidrios, son víctimas de los chots que dirigen los hábiles footballers, y los agujeros que quedan en los vidrios rotos, sirven muchas veces de arco, para arrojar las pelotas de trapos o de papel, que son las que resultan más prácticas. Ahora que no asisten al colegio, se dedican al deporte, en plena calle, como mofándose de la policía, esos pícaros chuecos, donde con peleas y reyertas, se insultan y se trompean, unos; y siguen jugando otros, pues no hay quien les impida continuar el match.

Mundo Social**AL HUERTO MÍO**

Dios te conserve, huerto mío en floración de idealidad; que nunca falte en el estío, la blanca flor de la bondad.

Dios conserve la libertad que en tí palpita en amorío en floración de idealidad. Dios te censure, huerto mío

Bendito seas entre los buenos; todas tus flores sean del alma por su pureza y que seamos, entre la paz, entre la calma, nacza el laurel, crezca la palma de la victoria de los plenos; todas tus flores sean del alma; bendito seas entre los buenos.

En tu sendero de poesía que brille siempre la Verdad que es luz tan clara para el día, como la Eterna Humanidad.

Nunca palpite la maldad, que es muy blanca el alma mía, y brille siempre la Verdad en su sendero de poesía.

CARMELO MERNIES (hijo).

El Agente Fiscal

Por vapor del domingo último, regresó de su viaje a la ciudad del Salto, el Agente Fiscal Letrado del Depto doctor José León Barreto, cumplida la licencia que le fué concedida.

Braulio S. Grieco †

El lunes dejó de existir en esta ciudad, después de una penosa enfermedad el señor Braulio S. Grieco socio de la importante sastrería «La Moderna» de la firma Grieco Hnos.

El deceso del extinto, causó gran consternación en nuestras esferas sociales y comerciales, donde gozaba de grande estimación.

Al señalar de sus restos, verificado el martes por la tarde, concurrió un número so cortejo.

Vayan hacia sus desolados deudos, nuestras manifestaciones de condolencias.

Boda Balestrino-Vogth

El miércoles próximo tendrá lugar en la residencia de la familia de la novia, la boda de la distinguida señora Kety Vogth con el caballero Raymundo Balestrino, intensamente ligados a nuestro mundo social. Los nuevos esposos fijarán su domicilio en la calle Lavalleja.

NECRÓLOGICA

Noticias llegadas de Mercedes, nos hacen saber que acaba de fallecer en esa ciudad, la respetable señora Fermina Alzaga de Gómez distinguida dama que estaba intensamente vinculada a los principales círculo montevideanos.

Su fallecimiento da luto conocidas familias de aqu Montevideo y Mercedes, entre estas las de Alzaga, Gómez, Brugulat, Gómez Haedo, y otras muchas.

Islas que desaparecen

Un telegrama de Auckland, Nueva Zelanda, comunica que en la parte Sur del Océano Pacífico, han desaparecido dos islas.

Esas dos islas pertenecían al grupo Tonga, y se hallaban ocupadas por centenares de personas que vivían en modestas chozas y se dedicaban a la pesca.

Hace varios días las aguas, que con fuerza batían aquellos territorios, arreciaron en su impetu contra la costa, en forma tan amenazadora que todos sus pobladores huyeron a refugiarse en la parte más alta de la isla.

Desde allí vieron con terror, un espectáculo asombroso.

Del cielo descendía como una cortina de gasa de colores anaranjado, hasta el mar, en derredor de la tierra, que, al tomar contacto con el agua, encrespó esta, en masas espumosas, a manera de gigantesco surtidores, que alcanzaban grande alturas, confundiéndose con el vapor etéreo.

Un espantoso rudo subterráneo se sintió simultáneamente con este contacto, haciendo temblar las dos islas, y al poco momento desapareció como si ambas desarraigadas de los cimientos en que estaban sujetas al fondo del mar, flotasen en el embravecido elemento.

Los pescadores buscaron refugio en sus barcas y no sin grandes peligros consiguieron alejarse de las tierras flotantes, que breves instantes más tarde desaparecieron en el seno del inmenso Océano.

Rectificación

Ponemos en conocimiento

Sastrería "La Novedad"

de Vicente Fazio

Confecciones para hombres,
señoras y niños

Los trabajos
se garantizan
por su perfección



Se limpian y se tiñen trajes y sombreros, Trajes militares.

Calle Florida 129

Fray Bentos

to de nuestros amabilísimos lectores, que el clisé publicado en nuestro número 11, con el nombre de Ofelia L. de Cabrera, no pertenece a dicha dama, sino a la señorita Haydée Pachiarotti

Esperando ser generalmente disculpados, hacemos esta salvación, con lo que queda rectificado el error.

Día del Árbol**¿Habrá fiestas?**

Debido a la epidemia reinante parece que este año, no tendremos Fiesta del Árbol.

¿Habrá fiestas? dicen algunos, — pero nosotros decimos que no, porque mañana es la fecha consagrada al árbol, y... según datos suministrados por la Inspección Departamental de Escuelas, sabemos que ha sido suspendida.

Manuel F. Zeballos

Agente marítimo, despachante de Aduana, comisionista y consignatario

Agente de la Empresa Nacional de Navegación a vapor. Fasari y Daneri. Fray Bentos

FARMACIA DEL PUEBLO

de Felipe Mendizabal

Gran preparación de productos químicos. - Se preparan botiquines para campaña. - Grandes rebajas para obreros.

Calle Treinta y Tres

FRAY BENTOS

PANADERIA MECÁNICA "LA UNIÓN"

de Federico Luhers

Especialidad en pan y galleta. Harinas de todas clases. Precios modestos. Reparto a domicilio.

Avenida 18 de Julio, entre Washington y Salsipuedes

FRAY BENTOS

ALBERTO P. INDART**PROCURADOR
Y REMATADOR**

Agente de «Diario del Plata», «El Siglo», «La Razón», «El Telégrafo», «El Día», «Mundo Uruguayo», «Tit Bits», «Mundo Argentino», «El Hogar» y «Atlántida».

Avenida 25 de Mayo 109

FRAY BENTOS

CASA ASTARITA

DE Astarita y Tenuta

La casa mejor surtida de Fray Bentos. - Nuestros precios no admiten competencia. Ha llegado el gran surtido de invierno compuesto de artículos seleccionados. - Calle 18 de Julio esq. Treinta y Tres.

FRAY BENTOS

Concurso de Foot-ball

Voto por el footballer

Team

Firma

ALFREDO G. ROVERANO**MAESTRO NACIONAL**

Da clases de día y de noche de Contabilidad, Teneduría de Libros, Caligrafía, Taquigrafía e Instrucción Primaria.

Salto N.º 77 — Fray Bentos